
SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Lunes 8 de enero de 2018 
 

SECRETARIO 

México y EUA actualizan inspección sanitaria de ganado bovino.- La ciudad de 
Eagle Pass, Texas, EU, fue sede del curso de capacitación para actualizar al 
personal técnico que participa en los operativos de inspección de ganado de la 
Campaña Nacional para el Control de la Garrapata Boophilus spp. La SAGARPA el 
director José Calzada Rovirosa, informó que el curso tuvo lugar en el marco de la 
colaboración entre esta dependencia, a través del Senasica, y el Departamento de 
Agricultura de EU (USDA, por sus siglas en inglés). Esto en los procedimientos para 
certificar que los bovinos se encuentran libres del parásito cuando se movilizan 
hacia las estaciones cuarentenarias de exportación, explicó en un comunicado. 
Detalló que en el curso participaron 34 técnicos adscritos al Comité para el Fomento 
y Protección Pecuaria del Estado de Coahuila (CF y PPEC), a las Oficinas de 
Inspección de Sanidad Agropecuaria (OISA ) de la frontera norte, a la Confederación 
Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), además del personal del gobierno 
del estado.- El Mañana, 13 / a.b.c., 1 

 

 

 

Desde el Portal / Autosuficiencia alimentaria por Ángel Soriano.- En la 
conmemoración de la promulgación de la Ley Agraria, legado de Don Venustiano 
Carranza, en el puerto de Veracruz, el titular de la SAGARPA, José Calzada 
Rovirosa, resaltó que gracias al apoyo de los productores y a su compromiso, hoy 
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nuestro país es de los grandes actores en la producción internacional de alimentos, 
el décimo segundo productor de alimentos del mundo y el décimo exportador, y se 
dice fácil, pero han tenido que pasar muchos años de trabajo y esfuerzo conjunto 
para que México se haya alzado con estas cifras importantes a nivel global. Destacó 
que por ello, el Presidente Enrique Peña Nieto ha pedido a sus colaboradores 
atender todos los rincones del país e incorporar al sector primario de la economía a 
mujeres y jóvenes, principalmente, dotándolos de los instrumentos necesarios para 
participar en la producción y seguir creciendo en el sector. Consideramos que en si 
México, desde hace décadas, hubiese atendido este importante sector, las 
consecuencias que sufre la población hoy, con el alza de precios en la canasta 
básica, el agobio sería menor, las estadísticas del desempleo -como la migración-, 
no irían al alza y fuera un país en auge con el aprovechamiento cabal de sus vastos 
recursos naturales. Lo logrado hasta hoy, de acuerdo a las cifras dadas a conocer 
por Calzada Rovirosa, son efectivamente alentadoras, sobre todo cuando se está 
a punto de la ruptura en el TLC, y se reconoce que México incursiona con éxito en 
el mundo en el sector agropecuario.- Diario Imagen, 11  

 

 

MONITOREO 

Difundido el domingo 7 de enero del 2018. 

  

Se registraron 8 impactos, del Boletín 007 “Actualizan México y Estados Unidos 

inspección de ganado bovino de exportación” 

Portales de Internet: 7 

Medio Impreso: 1 

Del Boletín 005 se ha registrado 3 impactos “Apoyará SAGARPA en 2018 a 

mujeres y jóvenes para aumentar unidad y progreso en México” 

Portales de Internet: 3 

  

Secretario 

 

 B.005.-Apoyará SAGARPA en 2018 a mujeres y jóvenes 
Veracruz, Ver.-Por instrucciones del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, la 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) 

apoyará este año a dos grandes grupos de nuestra sociedad, los jóvenes y mujeres, con el 

objetivo de aumentar la unidad y progreso de México en el sector primario y seguir creciendo 

en el contexto nacional e internacional. Así lo aseguró el Titular de SAGARPA, José Eduardo 

Calzada Rovirosa, quien, con la representación del Ejecutivo Federal, encabezó la 
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conmemoración del 103 aniversario de la promulgación de la Ley Agraria, donde estuvo 

acompañado por el gobernador del estado de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares y el 

dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Ismael Hernández Deras. Calzada 

Rovirosa señaló que la conmemoración de la promulgación de la Ley Agraria, con el legado 

de Venustiano Carranza, tiene que ver con la reivindicación de los derechos de los 

productores, por tener instrumentos para generar progreso, como lo son la tierra y la libertad. 

Sin embargo, agregó, actualmente es obligado hacer una reflexión de cómo se ha mejorado 

desde hace 103 años, porque antes se luchaba por el derecho a la tierra y hoy se trabaja para 

consolidar el derecho al progreso, para todas y todos, para honrar el ejercicio que se hizo 

desde 1915. Actualmente México está produciendo más que nunca en la historia, se tienen 

récords en exportaciones y tenemos una mejor balanza comercial que hace muchos años no 

teníamos, “sin embargo, eso no es suficiente, por eso, el Presidente de la República, Enrique 

Peña Nieto, nos ha instruido para tocar todos los rincones del país, como secretarios y como 

funcionarios”. En esta administración queremos, dijo, recuperar a los jóvenes y decirles que 

el campo es progreso y que el Gobierno de la República los acompaña; además, las mujeres 

del campo mexicano que luchan día con día y que quieren progresar, también serán sumadas 

a esta lucha con el fin de que obtengan los instrumentos necesarios para poder atender y 

ayudar a sus familias, porque “con ellas será nuestra lucha”. Resaltó que gracias al apoyo de 

los productores y a su compromiso, hoy México es de los grandes actores en la producción 

internacional de alimentos, “somos el décimo segundo productor de alimentos del mundo y 

el décimo exportador, y se dice fácil, pero han tenido que pasar muchos años de trabajo y 

esfuerzo conjunto para que México se haya alzado con estas cifras importantes a nivel 

global”. A su vez, el gobernador Yunes Linares reconoció que Veracruz cuenta con el 

acompañamiento del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, en beneficio del 

desarrollo de la entidad. El mandatario estatal indicó que en Veracruz se promulgaron la Ley 

Agraria de 1915 que dos años después, fue incorporada al artículo 27 de la Constitución, por 

lo que nos reunimos a rendir homenaje a Venustiano Carranza y a todos los que lucharon por 

materializar en leyes, el anhelo de Patria, justicia y libertad. Resaltó que este pasado histórico 

debe servir para valorar lo que hoy tenemos y para planear lo que queremos para México y 

Veracruz, “nadie puede negar que México, gracias a sus procesos de institucionalización hoy 

es un México distinto, más justo, con más oportunidad, todo esto lo hemos logrado al contar 

con instituciones sólidas, y esto es lo que debemos preservar”. Por su parte, Ismael 

Hernández Deras destacó que la Ley Agraria fue el fundamento del artículo 27 de la 

Constitución de 1917 y la semilla del gran árbol de la Reforma Agraria en México, una reforma, 

que, sin desconocer retos y tareas pendientes, en su tiempo brindó libertad, estabilidad y paz 

social al campo mexicano. Por ello, dijo, del mismo modo que en su tiempo Carranza combatió 

la concentración de la tierra, actualmente a los tres niveles de gobierno, a las organizaciones 

sociales campesinas en el país y en Veracruz, a todos, nos corresponde enfrentar el gran reto 

de la pobreza y la desigualdad, en esta prioridad el equipo de todos, se llama México. 

https://periodicomomento.com/noticias/nacional/veracruz/apoyara-sagarpa-en-2018-mujeres-y-jovenes 

http://buenas-noticias.mx/2018/01/apoyara-sagarpa-en-2018-a-mujeres-jovenes-aumentar-unidad-

progreso-en-mexico/ 

http://www.algoqueinformar.com/encabeza-jose-calzada-veracruz-conmemoracion-del-103-aniversario-

https://periodicomomento.com/noticias/nacional/veracruz/apoyara-sagarpa-en-2018-mujeres-y-jovenes
https://periodicomomento.com/noticias/nacional/veracruz/apoyara-sagarpa-en-2018-mujeres-y-jovenes
http://buenas-noticias.mx/2018/01/apoyara-sagarpa-en-2018-a-mujeres-jovenes-aumentar-unidad-progreso-en-mexico/
http://buenas-noticias.mx/2018/01/apoyara-sagarpa-en-2018-a-mujeres-jovenes-aumentar-unidad-progreso-en-mexico/
http://www.algoqueinformar.com/encabeza-jose-calzada-veracruz-conmemoracion-del-103-aniversario-la-ley-agrari
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la-ley-agrari (Fuente: Algo que Informar / Internet , Información, 18:45, 07/01/2018) 

  

Más recursos al campo: gobernador Miguel Ángel Yunes 
Situación agraria en el estado ha mejorado En el marco de la conmemoración del 103 

Aniversario de la Promulgación de la Ley Agraria, el Gobernador Miguel Ángel Yunes Linares 

dijo que el campo es una prioridad y se debe reflejar en el presupuesto. Solicitó al Secretario 

de Agricultura, Fiscal: 22 días del crimen del reportero Pedro Tamayo. Según la viuda, un 

maloso advirtió a Pedro que nunca se metiera con usted ni con Javier Duarte. El Sistema 

Nacional de Seguridad Pública, Veracruz figura en una de las 19 entidades federativas del país 

donde el homicidio doloroso se ha disparado. 

http://www.blog.expediente.mx/nota/28038/portales-de-noticias-de-veracruz/mas-recursos-al-campo-

gobernador-miguel-ngel-yunes-?nIdS= 

  

Secretaria de Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

 

 B.007.-México y EUA actualizan inspección sanitaria de ganado bovino 
Con el objetivo de actualizar al personal técnico que participa en los operativos de inspección 

de ganado de la Campaña Nacional para el Control de la Garrapata Boophilus spp, se llevó a 

cabo un curso de capacitación en la ciudad de Eagle Pass Texas, Estados Unidos, informó la 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA). Lo 

anterior en el marco de la colaboración que mantiene la dependencia mexicana, a través del 

Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), con el 

Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés), en los 

procedimientos para certificar que los bovinos se encuentran libres del parásito cuando se 

movilizan hacia las estaciones cuarentenarias de exportación. En el curso participaron 34 

técnicos adscritos al Comité para el Fomento y Protección Pecuaria del Estado de Coahuila 

(CFyPPEC); a las Oficinas de Inspección de Sanidad Agropecuaria (OISA) de la frontera norte; 

a la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG), y personal del gobierno 

del estado de Coahuila. Durante el desarrollo de la capacitación se abordaron temas 

relacionados con la biología de la garrapata Rhipicephalus (Boophilus) spp, también conocida 

como garrapata de la fiebre del ganado, parásito que, además puede transmitir otras 

enfermedades como la Anaplasmosis y Babesiosis. También se habló sobre la situación 

actual de la Campaña Nacional para el Control de la garrapata Boophilus spp., los protocolos 

de bioseguridad, inspección y aplicación de tratamientos garrapaticidas en lotes de ganado 

para exportación, además de que, en las instalaciones de la Estación Cuarentenaria de Eagle 

Pass, se realizaron prácticas sobre los procedimientos. Ahí los instructores pudieron 

compartir su experiencia con los asistentes a fin de mejorar el desempeño del personal 

técnico, con lo que se busca garantizar que los animales se encuentren libres de este 

ectoparásito y que el ganado de exportación en pie hacia los Estados Unidos cumpla con las 

regulaciones sanitarias de ambos países. Los temas fueron impartidos por personal de la 

Dirección de Campañas Zoosanitarias, el SENASICA y Servicios Veterinarios del Servicio de 

Inspección en Sanidad Animal y Vegetal (APHIS, por sus siglas en inglés) del USDA. Las 

http://www.algoqueinformar.com/encabeza-jose-calzada-veracruz-conmemoracion-del-103-aniversario-la-ley-agrari
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077581
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077581
http://www.blog.expediente.mx/nota/28038/portales-de-noticias-de-veracruz/mas-recursos-al-campo-gobernador-miguel-ngel-yunes-?nIdS
http://www.blog.expediente.mx/nota/28038/portales-de-noticias-de-veracruz/mas-recursos-al-campo-gobernador-miguel-ngel-yunes-?nIdS
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garrapatas son parásitos externos (ectoparásitos) del orden de los ácaros que se fijan sobre 

la piel del hospedero, se alimentan de la sangre de los animales y en ocasiones del humano. 

Infesta principalmente al ganado bovino, pero también se puede encontrar en caprinos, 

ovinos, equinos, mamíferos silvestres e inclusive aves y réptiles. Cabe destacar que la 

presencia de garrapatas es una limitante para la movilización nacional, así como para la 

exportación de ganado en pie hacia los Estados Unidos y otros países. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/317214/0/mexico-y-eua-actualizan-inspeccion-sanitaria-de-

ganado-bovino/ 

http://www.lavozdemichoacan.com.mx/dinero/mexico-y-eua-se-actualizan-en-ganado-bovino/ 

https://edomex.quadratin.com.mx/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado/ 

https://newstral.com/es/article/es/1084254487/m%C3%A9xico-y-eua-actualizan-inspecci%C3%B3n-

sanitaria-de-ganado-bovino 

http://www.callemexico.com/sociedadypoder/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado-

bovino-exportacion/ 

https://elporvenir.mx/?content=noticia&id=71621 

http://www.notimex.gob.mx/ (Fuente: Notimex / Distrito Federal / Internet, Información, Redacción, 

19:05, 07/01/2018) 

(Fuente: ABC / Edo.Mex, Nacional, Redacción, P 15, 07/01/2018) 

  

Minimiza la SAGARPA daños por heladas: seguros cubrirán 
Minimiza SAGARPA daños por heladas: seguros cubrirán. ¦ Se reportan afectaciones al 

ganado y plantíos en 11 mil hectáreas de tres estados Minimiza SAGARPAdaños por heladas: 

"seguros cubrirán" ¦ El problema es que la indemnización es mucho menor a lo que se 

esperaba cosechar: campesinos ¦ Pocos productores tienen la capacidad para contratar sus 

pólizas o aportar para la gubernamental B Fernando Camacho Servín Las heladas han 

afectado a 21 entidades de la República, pero sólo en tres se han reportado siniestros 

agropecuarios -Aguascalientes, Tamaulipas y Ciudad de México-, mismos que pueden ser 

cubiertos por los seguros contratados por el gobierno del país. Así lo afirmó la subsecretaría 

de desarrollo social de la Secretaría de Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 

Pesca y Alimentación (SAGARPA), Mely Romero Celis, quien subrayó que los daños sufridos 

hasta el momento por el frío no son significativos, y por lo tanto no deben ser pretexto para 

que se generen alzas de precios. Además, los altos costos impiden que los agricultores tomen 

estas providencias. 

(Fuente: La Jornada, Sociedad, Fernando Camacho Servín, P 25, 07/01/2018) 

  

Cultivo de tomate tardará 8 meses 

Los productores de tomate que resultaron afectados luego del paso de la primera tormenta 

invernal apuestan por empezar a producir tomate hasta agosto, una temporada en la que el 

precio de su producto sería más rentable. Roberto Caballero Ruiz, presidente en Durango del 

Sistema Producto Tomate explicó que luego del temporal, tanto la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería y Desarrollo Social (SAGDR) como la Delegación Durango de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) informaron que 

no contaban con esquemas de apoyo para productores de invernadero porque prácticamente 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/317214/0/mexico-y-eua-actualizan-inspeccion-sanitaria-de-ganado-bovino/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/317214/0/mexico-y-eua-actualizan-inspeccion-sanitaria-de-ganado-bovino/
http://www.lavozdemichoacan.com.mx/dinero/mexico-y-eua-se-actualizan-en-ganado-bovino/
http://www.lavozdemichoacan.com.mx/dinero/mexico-y-eua-se-actualizan-en-ganado-bovino/
https://edomex.quadratin.com.mx/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado/
https://edomex.quadratin.com.mx/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado/
https://newstral.com/es/article/es/1084254487/m%C3%A9xico-y-eua-actualizan-inspecci%C3%B3n-sanitaria-de-ganado-bovino
https://newstral.com/es/article/es/1084254487/m%C3%A9xico-y-eua-actualizan-inspecci%C3%B3n-sanitaria-de-ganado-bovino
http://www.callemexico.com/sociedadypoder/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado-bovino-exportacion/
http://www.callemexico.com/sociedadypoder/actualizan-mexico-estados-unidos-inspeccion-ganado-bovino-exportacion/
https://elporvenir.mx/?content=noticia&id=71621
https://elporvenir.mx/?content=noticia&id=71621
http://www.notimex.gob.mx/
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077892
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077892
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077892
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66077892
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66071383
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el 100 por ciento de los apoyos van dirigidos al sector social. A pesar de ello, se logró bajar 

recursos mediante un programa federal que contribuyó a la compra de paquetes tecnológicos, 

que son el gasto más fuerte para los productores al inicio del año. Esto, además de los 

acuerdos que se hicieron con algunos proveedores, en el sentido de que los insumos 

necesarios para arrancar con el germinado de semilla al inicio de este año fueran entregados 

en un esquema de crédito permitió iniciar los trabajos. Si bien, los productores de tomate, 

esperan empezar a producir a partir de mayo, el grueso de la producción se apostaría hasta 

agosto, cuando consideran que los precios sean más competitivos y permitan recuperar la 

inversión. Caballero Ruiz apuntó que además buscarán que el programa de SAGARPAque 

benefició a 50 productores afectados por la nevada sea entregado de nuevo en estos meses 

previos a la cosecha para garantizar la subsistencia de los invernaderos de tomate en el 

estado. En Durango, según datos del presidente del Sistema Producto Tomate, existen 

alrededor de mil 800 productores, lo cuales producen unas 90 mil toneladas de este cultivo al 

año, las cuales tienen calidad de exportación debido a que se trata de tomate cultivado en 

invernaderos y esto lo hace más resistente. 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/931832.cultivo-de-tomate-tardara-8-meses.htm 

  

Impulsan a productores de plantas de Pto. Morelos 
El gobierno de la presidenta municipal Laura Fernández Piña impulsa la agricultura familiar 

mediante el uso y aprovechamiento de plantas medicinales en esta delegación, con la entrega 

de semillas a 130 mujeres y hombres emprendedores. También te puede interesar: 250 

agricultoras de traspatio recibieron 20 mil plántulas de chile habanero para obtener hasta 35 

toneladas del producto, lo que mejorará su economía familiar: Carlos Joaquín En este sentido, 

la primera edil agradeció a laSecretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (SAGARPA) por responder a sus gestiones y aterrizar en esta comunidad el 

programa y talleres que forman parte del componente El campo en nuestras manos, que lleva 

a cabo en todo el país. Somos afortunados de poder contar con aliados como SAGARPA para 

impulsar la economía familiar en Leona Vicario. Con estos apoyos contribuimos además en 

mejorar la salud de la población y recuperar viejas tradiciones con el uso de plantas para 

atacar enfermedades, comentó. Laura Fernández señaló que Leona Vicario es una comunidad 

de gente trabajadora, que lucha todos los días por salir adelante, y que, pese a que vive un 

periodo de transformación con obras de infraestructura social de beneficio para todos, 

mantiene vivas sus tradiciones culturales. Seguiremos trabajando de manera coordinada con 

dependencias del gobierno federal y con el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 

González, para facilitar a las familias leonenses el que sean beneficiadas con programas y 

cursos de capacitación Laura Fernández Piña Presidenta municipal de Puerto Morelos De la 

Redacción Quintana Roo Hoy Puerto Morelos, Quintana Roo.- La presidenta municipal, Laura 

Fernández Piña entregó equipo al Cuerpo de Bomberos de esta delegación, como parte de la 

modernización de este heroico agrupamiento y con el objetivo de que realicen sus actividades 

con más confianza y seguridad. En su visita a la comunidad leonense, entregó tres equipos 

de respiración autónoma o ERA, provenientes de Escocia, con un valor de 80 mil pesos cada 

uno, 12 pares de botas, 10 pantaloneras, 10 chaquetones y 10 goggles, entre otros, todo 

producto de la donación que la Asociación Civil de Bomberos Voluntarios de Tuxtla Gutiérrez, 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/931832.cultivo-de-tomate-tardara-8-meses.htm
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/931832.cultivo-de-tomate-tardara-8-meses.htm
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Chiapas, hizo al municipio más joven de México. Al respecto, Laura Fernández agradeció al 

coordinador operativo de la dependencia municipal en Leona Vicario, Alejandro Concha Naal, 

por la iniciativa de salir a buscar estos apoyos que hoy son una realidad, para brindar mayor 

seguridad a la ciudadanía en caso de alguna emergencia. “Estamos dando los resultados que 

la ciudadanía espera, todos en equipo. Yo sé que todos aquí en la delegación de bomberos 

de Leona Vicario tienen ese compromiso de servicio en beneficio de la comunidad. 

Seguiremos tocando puertas para construir una institución más equipada y moderna”, indicó. 

http://quintanaroohoy.com/category/noticias-quintanaroo/puerto-morelos/ 

  

Sector agropecuario 

 

 La toronja, fruta saludable y deliciosa 
Forma parte de la familia de los cítricos: naranjas, mandarinas, limas y limones: SAGARPA 

Proveniente de la isla Barbados, la toronja es una de las frutas más saludables. Sus 

componentes: vitamina C, vitamina A, minerales, flavonoides y ácido fólico, nos ayudan a 

reducir el colesterol, bajar de peso, hidratar la piel y a prevenir enfermedades. Asimismo, 

ayuda a evitar el desarrollo del envejecimiento prematuro. A la toronja le han otorgado un 

poder: el adelgazante ya que sus altos contenidos de potasio y enzimas, facilitan la 

eliminación de grasas, además está constituida en un 90 por ciento de agua, por lo que 

combaten de forma natural los padecimientos del sistema urinario. En la industria 

farmacéutica y cosmética la toronja tiene varios usos, por ejemplo, su intenso aroma se utiliza 

en la producción de aceites esenciales para aromaterapia. El extracto de sus semillas es 

utilizado como remedio contra los hongos y la infusión preparada con sus flores como 

tratamiento para el insomnio. Existen distintas variedades de toronja, clasificadas por la 

tonalidad de su pulpa que puede ser blanca, rosa y roja, pero en general, sin importar el color 

de la toronja, una taza aporta aproximadamente 85 calorías, un gramo de proteína y tres 

gramos de fibra. México ocupa, en el mundo, el 4º lugar de producción de toronja con poco 

más de 424 mil toneladas. Esto quiere decir que una de cada 20 toneladas de este cítrico 

proviene del campo mexicano. El estado líder en producción de toronja es Veracruz. Para 

disfrutar todos los nutrientes de este delicioso y dietético cítrico, es necesario elegir de entre 

todas las toronjas las más coloridas y las más agradables a la vista. He aquí algunos consejos 

para elegir las mejores: Es preferible escogerlas con piel delgada, lisa, sin imperfecciones y 

las más pesadas en relación a su tamaño. Las toronjas deben estar firmes, pero no duras. Las 

toronjas deben tener buen color y aroma para garantizar un delicioso sabor. Al escoger 

toronjas encontrarás las comunes y las rosadas o pigmentadas, estás ultimas se diferencian 

por su peculiar sabor agridulce. 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/nacional/salud/item/35288-la-toronja-fruta-saludable-y-

deliciosa 

  

 

Fluye de manera lenta el trabajo en el campo 
Guasave, Sin.- El trabajo en el campo fluye de manera lenta gracias al inicio de algunos cortes 

http://quintanaroohoy.com/category/noticias-quintanaroo/puerto-morelos/
http://quintanaroohoy.com/category/noticias-quintanaroo/puerto-morelos/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/nacional/salud/item/35288-la-toronja-fruta-saludable-y-deliciosa
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/nacional/salud/item/35288-la-toronja-fruta-saludable-y-deliciosa
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como el pepino, tomate, calabaza y chile, sin embargo será para a mediados del mes actual 

cuando se generalice el trabajo, así lo indicó el delegado regional del sindicato de los 

asalariados del campo de la CTM, Candelario Beltrán. Dijo que de momento al personal se le 

asignan diversas tareas para que aprovechen su tiempo y que puedan ganar mejor. “Ha 

habido cortes ahorita pero ha estado flojona la cosa pero sentimos que esto para a mediados 

de enero se generalice totalmente todo, cortes para exportación y lo que se corta también 

aquí, la gente está trabajando, se está utilizando a la gente de aquí de la región”, indicó. 

Precisó que hasta el momento no se han tenido complicaciones para la 

Contratación de la mano de obra aunque reconoció que en años anteriores se han presentado 

serias dificultades por la falta de personal en temporada alta. Puntualizó que hasta el 

momento se espera contar con una buena temporada a pesar de que los precios en algunos 

cultivos no se han mantenido de manera favorable sobre todo en lo que corresponde al 

tomate. 

https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366685 

  

Visualizan productores mermas en rendimientos del frijol 
Guasave, Sin.- Los productores agrícolas ya visualizan mermas en los rendimientos de frijol, 

ya que no se rebasaron las expectativas ni tampoco se contará con una buena producción 

debido a las condiciones climáticas actuales donde prácticamente no ha hecho frio. Alejandro 

Cervantes Sotelo, presidente de la Alianza Nacional Agropecuaria y Pesquera de Sinaloa, 

informó que en los espacios donde tradicionalmente se ha sembrado frijol se perciben daños 

por brotes de hogos derivados de los cambios de temperatura tanto de neblina como de calor. 

“Ni rebasamos las expectativas del frijol ni va a haber buena producción, va a haber frijoles 

de menos de una tonelada como los pueda haber de tonelada y media o dos, pero va a haber 

muchos que regularmente en esos lotes te daba arriba de tonelada y media que es la media 

hoy no van a llegar a tal productividad”, precisó. Explicó que ante dicha situación los 

agricultores que logren sacar adelante su cosecha pudieran aspirar a contar con un buen 

precio ya que se contaría con poco frijol en el mercado. “Con esto ojala y se vea reflejado en 

un precio que los que tengan los lotes de frijol de más o menos buena calidad ahí se alivianen, 

entre menos cantidad regularmente el frijol se refleja en un precio más o menos redituable”, 

indicó. 

Puntualizó que en días anteriores algunos productores que establecieron cultivos tempranos 

se vieron en la necesidad de rastrearlos a finales del año anterior, por lo que recomendó que 

se reprogramen las siembras para mover los ciclos acorde a las condiciones climáticas. 

https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366683 

  

Michoacán se coloca como líder nacional en producción de carambola 
Morelia, Michoacán.- Pascual Sigala Páez, titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y 

Agroalimentario (Sedrua), dio a conocer que con una producción superior a las 179 toneladas, 

Michoacán se sitúa como el líder nacional del fruto, seguido de los estados de Jalisco y 

Morelos. 

A través de un comunicado de la dependencia se informó que el cultivo de este fruto en 

Michoacán es incipiente, pese a ello en pocos años se ha colocado como el líder de la 

https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366685
https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366685
https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366683
https://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=366683


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

producción del mismo, con más de 25 hectáreas cultivadas, principalmente en la Tierra 

Caliente, destacando de manera importante los municipios de Apatzingán, Parácuaro y Nuevo 

Urecho. 

Sigala Páez, destacó que la carambola es originaria del sureste de Asia, sin embrago, 

actualmente se cultiva en diversos países de clima tropical, como es el caso de México, país 

que en producción supera las 600 toneladas anuales, siendo Michoacán la principal entidad 

productora. 

El titular mencionó que en el estado son tres municipios los que producen este fruto, en donde 

el principal es Apatzingán aporta 104 toneladas, seguido por el municipio de Parácuaro con 

63 toneladas y por último el municipio de Nuevo Urecho con 10 toneladas al año. 

El responsable de la política agropecuaria de la entidad resaltó que en el país, sólo 7 estados 

del país cultivan el carambolo, con una producción total de 589 toneladas.Esta fruta, según 

expertos productores mexicanos, se caracteriza por ser única y muy cotizada en los mercados 

internacionales. 

La carambola posee importantes nutrientes que benefician al organismo y lo suplen de 

proteínas y vitaminas indispensables para la salud. 

https://paolarojas.com.mx/michoacan-se-coloca-lider-nacional-produccion-carambola/ 

  

Pepino de Mar en peligro de extinción 
El pepino de mar es una especie de equinodermo -como las estrellas de mar- que vive en el 

fondo de los océanos. Estos animales están presentes en costas de todo el mundo, pero en 

especial las que están cerca de arrecifes coralinos. En México, las playas que se encuentran 

en la península de Yucatán son un sitio idóneo para el desarrollo de esta especie. Dichos 

especímenes han sido noticia en los últimos años debido a la pesca ilegal que los ha puesto 

en riesgo de extinción. Pese a que su explotación está autorizada fuera de la temporada de 

veda, las acciones de los pescadores furtivos han generado venta no autorizada e incluso 

actos de violencia por parte de quienes quieren comerciar estos animales. Cabe destacar que 

entre los principales países consumidores destacan China, España, Francia, Malasia, Japón, 

Filipinas, Perú, entre otros. Parte de la demanda del pepino de mar radica en las creencias de 

que poseen propiedades afrodisiacas, otros creen que son curativos para el cáncer y la 

artritis, pese a no tener una comprobación científica de tales propiedades. También es 

utilizado en gastronomía para la elaboración de sopas, sushi, arroces, entre otros platillos. 

Parte de la importancia económica de esta especie tiene que ver con su escasez en diferentes 

regiones de Asia, por lo que su precio se elevó en el mercado internacional hasta cotizarse 

como un alimento de lujo. Por ello, comenzó a sobre explotarse en zonas marítimas de 

América, en especial los litorales del Océano Pacífico y del Mar Caribe, lo que representa una 

amenaza para México, en especial, al estado de Yucatán, ya que alrededor de 96% de la 

producción nacional del pepino de mar se extrae de costas de esta entidad federativa. Si bien 

el consumo del pepino de mar puede ser una moda, la abundancia de la especie en los mares 

del sureste mexicano ha propiciado una mayor captura. De hecho, los pescadores en 

ocasiones arriesgan su vida a fin de acumular cierto volumen que les permita su 

comercialización y con ello llevar ingresos a sus hogares. Sin embargo, los trabajadores del 

mar sólo reciben una parte del total de ganancias. A fin de preservar el pepino de mar y 

https://paolarojas.com.mx/michoacan-se-coloca-lider-nacional-produccion-carambola/
https://paolarojas.com.mx/michoacan-se-coloca-lider-nacional-produccion-carambola/
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generar una pesca sustentable en beneficio de la ecología y del ingreso de las personas que 

se dedican a dichas actividades, alrededor de mil quinientas personas, desde el Senado de la 

República se han realizado esfuerzos para combatir la captura ¡legal de estos equinodermos. 

Se han propuesto penas más severas a quienes no respeten la temporada de veda. Asimismo, 

hay que poner énfasis en el peligro derivado en actos de saqueo, robo a pescadores y 

violencia derivada que, lamentablemente, ha sucedido en las playas de nuestro país, por lo 

que es necesario acabar con el mercado negro de todas las especies de importancia 

comercial, procedentes de aguas dulces y saladas. Estas acciones podrían hacer una gran 

diferencia en el comercio internacional a fin de que los importadores se beneficien con un 

producto de calidad y que beneficie a toda una cadena de producción. También es necesario 

un cuidado permanente que permita garantizar la subsistencia de este alimento por muchas 

décadas. Además, esta actividad es una oportunidad para intercambiar tradiciones y culturas 

entre pueblos situados en diferentes partes del mundo, pero tiene que hacerse mediante la 

Implementaclón adecuada de políticas de pesca sostenible. En ese sentido, la explotación 

adecuada del pepino de mar puede generar lazos de integración entre los países del sudeste 

asiático y México. 

(Fuente: Siempre! , ,Daniel Ávila Ruiz, P 55, 07/01/2018) 

  

  

Información General 

  

Entregan retroexcavadora en el Módulo de Amela 
TECOMÁN.-El director local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Eleazar Castro 

Caro, y el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (Seder), Agustín Morales Anguiano, 

hicieron la entrega de una retroexcavadora en el módulo de Amela. En las instalaciones, 

Castro Caro le dio las llaves del automotor al presidente de la agrupación de productores, 

Manuel Garibay Moreno, y precisó que la retroexcavadora tuvo un costo de un millón 900 mil 

pesos. El funcionario de la Conagua felicitó a los productores por haber adquirido la 

maquinaria, y destacó que aunque los recursos son escasos, pudieron adquirirla con el 

programa Apoyo a la Infraestructura Agrícola, a través del subprograma de Rehabilitación, 

Modernización, Tecnificación y Equipamiento de Distrito de Riego. Para continuar leyendo 

esta noticia es necesario contar con una suscripción o acceder a tu cuenta. 

http://www.diariodecolima.com/nota/2017-01-26-entregan-retroexcavadora-en-el-modulo-de-amel 

  

  

 

 SECRETARÍA 

Actualizan México y EU inspección en ganado (Breve).-  La ciudad de Eagle 
Pass, Texas, Estados Unidos, fue sede del curso de capacitación para actualizar al 
personal técnico que participa en los operativos de inspección de ganado de la 

http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66074013
http://intelite.mx:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=66074013
http://www.diariodecolima.com/nota/2017-01-26-entregan-retroexcavadora-en-el-modulo-de-amel
http://www.diariodecolima.com/nota/2017-01-26-entregan-retroexcavadora-en-el-modulo-de-amel
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Campaña Nacional para el Control de la Garrapata Boophilus spp. La SAGARPA 
informó que el curso tuvo lugar en el marco de la colaboración entre esta 
dependencia, a través del Senasica, y el Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA, por sus siglas en inglés). Ovaciones, 4 

 

Analizan mercado ruso.- Una misión de técnicos de la autoridad sanitaria de Rusia 

se reunió con su contraparte mexicana para analizar las posibilidades de 

intercambio comercial de productos agroalimentarios entre ambas naciones. El 

encuentro fue con personal del Senasica en una visita de 10 días. Reforma, 1 Neg. 

Cuenca lechera de la gloria al Ocaso.-  Los productores de leche del país ven un 

nicho de oportunidad si no se logra la renegociación del TLCAN, ya que se abriría 

para el sector agropecuario la posibilidad de salvar la industria lechera al dejar de 

estar sujetos a prácticas desleales como lo hacen las grandes firmas, asegura 

Alvaro González Muñoz, dirigente del Frente Nacional de Productores y 

Consumidores de Leche. Alvaro González explicó que el tratado les dio la 

posibilidad de que al importar sueros y polvos de leche, se afectará a los 

productores nacionales sobre todo en Tizayuca, Hidalgo, donde hace 40 año surgió 

el proyecto de la cuenca lechera, que en sus años de gloria produjo hasta 600 mil 

litros diarios.  De acuerdo con el secretario de Agricultura del estado, Carlos Muñiz 

Rodríguez, con datos de la SAGARPA y el SIAP, en 2006 se importaron 143 mil 

529 toneladas de leche, para 2016 la cifra fue de 292 mil 803, esto es, un incremento 

de 104% en 11 años. El Universal, 29-A 

Riesgos de caída de flor y frutos por bajas temperaturas.- Las bajas 

temperaturas de los últimos días podrían causar caída de flores y frutos en las 

huertas de cítricos y por lo tanto la producción podría caer en las próximas 

temporadas de cosecha, por lo que los productores deben estar pendientes de esas 

posibles contingencias, las cuales ameritan la atención de dependencias del ramo 

como la SAGARPA, opinó Leobardo Pérez Rendón, en su carácter de productor.- 
Diario Martinense, 1 

Desplegado.-  Agradece por ser parte de México Alimentaria Food Show 2017,   

donde se dieron cita más de 60 mil asistentes que presenciaron el esfuerzo de 

México. El Economista, 7  
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SECTOR AGROPECUARIO 

Se disparó 10% la canasta básica en Ciudad de México.- Los principales 
productos de la canasta básica aumentarán hasta 20% durante 2018 en 
comparación con el cierre de 2017, debido al aumento del costo de fertilizantes, 
combustible y semillas, así como una combinación con las especulaciones en los 
mercados por las negociaciones del TLCAN y variables, como la paridad con el 
dólar, indicaron líderes del sector agrícola. En entrevistas por separado, tanto el 
secretario general de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Álvaro 
López Ríos, como el presidente nacional de la Central de Organizaciones 
Campesinas y Populares (Cocup), José Jacobo Femat, coincidieron en que el 
incremento principal se dará en el maíz, seguido del frijol, arroz, tomate, sandía, 
melón, chile y trigo, así como el huevo y pan. López Ríos agregó que en Ciudad de 
México los precios ya subieron alrededor de 10% en casi todos los productos, y en 
los próximos meses el aumento se mantendrá. Señaló que el aumento será 
inevitable por el precio de las semillas, fertilizantes, agroquímicos y combustibles 
utilizados en la producción agrícola, ya que muchos de los insumos son importados.- 
La Jornada, pp-8 

 

Aumentarán hasta 7% exportaciones tequileras.- Aun cuando alcanzó un récord 
histórico de exportación en el 2017, la industria tequilera proyecta este 2018 un 
crecimiento de 6 a 7% en sus ventas al exterior, impulsado en gran medida por la 
reducción de hasta 80% en los impuestos que Estados Unidos aplica a la venta de 
bebidas alcohólicas. Con la medida que entró en vigor el pasado 1 de enero en el 
país vecino, al aprobarse la Ley de Reducción de Impuestos (Tax Cuts and Jobs 
Act), el gravamen, que anteriormente se aplicaba a una tasa fija de 13.50 dólares 
por galón, disminuirá a 2.70 dólares a partir de los primeros 100,000 galones; es 
decir, la tasa impositiva se aplicará en función del volumen. El Economista, 34 U y E 

 

Comerciantes mantendrán el precio de la tortilla.- Comerciantes de las tortillerías 
decidieron no subir el precio de sus productos temporalmente tras una reunión con 
autoridades en la que recibieron la promesa de ayuda para mantener los costos a 
raya, en medio de un repunte inflacionario. De acuerdo con el Consejo Nacional de 
la Tortilla, sostuvieron una reunión con autoridades de la Secretaría de Economía 
(SE) en la que decidieron mantener los precios, bajo la promesa de que recibirán 
apoyos para reducir sus costos de operación. El Economista, 30 E y N  

 

Productores de leche prevén un 2018 sombrío.- Productores de leche preven un 
2018 sombrío Eduardo de la Rosa/México precios de los forrajes, el mayor costo de 
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producción derivado del encarecimiento de los energéticos, la devaluación del peso 
y la entrada de importadores de sueros y polvos lácteos. Alvaro González Muñoz, 
presidente del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, afirmó en 
un comunicado que aunado a los puntos descritos se encuentra la balanza 
comercial del subsector pecuario con Estados Unidos, que es deficitaria en más de 
4 mil millones de dólares, segmento en que los lácteos contribuyen con mil 500 
millones de dólares.  Milenio, 24 Neg. 

 

A favor de continuar con el TLC, 63% de mexicanos.-  Aunque seis de cada 10 
mexicanos (60.2%) afirman que la economía de México mejoró poco o nada con el 
TLCAN, prácticamente la misma proporción (63.7) señala que, en caso de una 
consulta pública, votaría por la continuidad del acuerdo con EU y Canadá. Según 
una encuesta del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la 
Cámara de Diputados, 64.7% considera, sin embargo, que la renegociación del 
tratado debe estar a cargo de la próxima administración y no del gobierno saliente 
de Enrique Peña Nieto. Casi la mitad de los ciudadanos consultados (48.1%) estima 
que las perspectivas económicas de México en caso de rompimiento del TLCAN 
serían buenas o muy buenas, mientras que cuatro de cada diez (38.2) cree que 
serían malas o muy malas.- Milenio, 16 Política 

 

Sin línea, CIOAC a campesinos en comicios de 2018.- La Central Independiente 
de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC) señaló que no instruirá a sus afiliados 
a ejercer el voto en bloque durante las elecciones de julio próximo, cuando se 
determinará al nuevo Presidente de México. La central campesina señaló que sus 
militantes están "en libertad" de decidir su voto en el proceso electoral federal y 
señaló que los liderazgos no decantaron su apoyo ni para México al Frente, 
coalición integrada por PRD-PAN-MC, cuyo abanderado sería Ricardo Anaya 
Cortés; ni para la coalición Morena-PT-PES, con Andrés Manuel López Obrador al 
frente; o a la coalición PRI-PVEM-PANAL, encabezada por José Antonio Meade. 
Este fue el acuerdo al cual llegó el pleno del Comité Ejecutivo Nacional de la CIOAC, 
que encabeza Federico Ovalle Vaquera, donde participaron liderazgos de 13 
estados del país, el cual se declaró "harto" de la clase política del país.- El Universal, 

4-A 

 

Sólo 8% de casas rurales de 3 estados accede a la canasta alimentaria 
mínima.- A pesar de dedicarse a la producción de alimentos básicos en Oaxaca, 
Guerrero y Chiapas, únicamente 8% de casas rurales cuenta con ingresos 
suficientes para acceder a la canasta alimentaria mínima, aseguró la Central 
Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos José Dolores López Domínguez 
(Cioac-JDLD). Un informe de esa organización, en el que se realiza un balance y 
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trazan las perspectivas del sector agrícola para 2018, advierte que las dificultades 
de los campesinos para adquirir alimentos que no cultivan podrían agudizarse este 
año, debido al tortillazo, el gasolinazo y el índice inflacionario superior a 3%. En el 
país, "65% de trabajadores agrícolas presenta problemas para acceder a la canasta 
alimentaria rural mensual por persona, dados sus niveles de ingreso. Y ese 
porcentaje podría incrementarse durante 2018 y hacia el final del sexenio", señala. 
Detalla que el precio de la canasta alimentaria mínima rural por persona, de acuerdo 
con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, se 
incrementó de 970 pesos -que costaba finales de 2016a mil 45 en noviembre de 
2017, siendo éste el costo promedio a escala nacional para cubrir las necesidades 
de alimentación básica de una persona durante un mes.- La Jornada, 10 

 

No se revertirá el alza al precio de la tortilla, afirman industriales.- El aumento 
al precio de la tortilla que se dio al comenzar 2018 en varios estados "no se 
revertirá". Así lo aclaró Homero López, presidente del Consejo Nacional de la 
Tortilla, tras asegurar que tanto él como Lorenzo Mejía, dirigente de la Unión 
Nacional de Industriales de Molinos y Tortillas en una cita en la Secretaría de 
Economía (SE) se comprometieron a que sus agremiados no aplicarán más alzas, 
es decir, congelará o mantendrán los precios vigentes del alimento en tanto 
negocian medidas para apoyar al sector en reuniones subsiguientes. El precio 
máximo de la tortilla es de hasta 19.83 pesos por kilo en Hermosillo, Sonora, en 
promedio, pero en el resto de los estados oscila desde 9.20 pesos en Puebla hasta 
18.29 en Mexicali, según el Sistema Nacional de Información e Integración de 
Mercados. Son tarifas similares a las de finales de 2017, pero que implican 
incrementos desde unos cuantos centavos hasta tres pesos a los que prevalecían 
hace un año.- La Jornada, 21 

 

Inauguran primera etapa de Parque Agroindustrial.-  El gobierno de Manuel 
Velasco Coello en Chiapas impulsa el crecimiento del municipio de Tapachula y la 
vocación agroalimentaria de la región; por ello, abrió la primera etapa agroindustrial 
en la historia del campo chiapaneco. Federación y estado aprovecharon la posición 
estratégica en la frontera sur del país, para generar crecimiento económico y 
bienestar para los chiapanecos por medio de la creación del Parque Agroindustrial 
para el Desarrollo Regional del Sureste en Puerto Chiapas, y la Zona Económica 
Especial (ZEE), Con la Zona Económica Especial se calcula la inversión de 250 
empresas; actualmente se cuenta con el compromiso de 50 inversiones; calculando 
una inyección económica Inicial de cinco mil 300 millones de dólares y una 
generación de más de 12 mil empleos en los próximos tres años. Excélsior, 22 

 

En aumento, extorsiones a agricultores de Michoacán: dirigentes 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

campesinos.- El regreso de amenazas y extorsiones contra agricultores en 

Michoacán por el crimen organizado es preocupante, debido a que se han 

agudizado en meses recientes, admitieron líderes campesinos, quienes señalaron 

que las cuotas que les piden van de 3 mil pesos por cabeza de ganado a 150 mil 

por producciones de varias toneladas de limón o aguacate. Luego de que 

productores michoacanos, principalmente de la zona de Apatzingán, señalaron a La 

Jomada que el clima de violencia y extorsiones por bandas delictivas ha regresado 

gradualmente a esa entidad, José Jacobo Femat, dirigente nacional de la Central 

de Organizaciones Campesinas y Populares, confirmó que en su organización han 

recibido denuncias similares. Las cuotas que impone el crimen organizado oscilan 

entre uno y tres pesos por kilogramo vendido de limón o aguacate. Por su parte, 

Alvaro López Ríos, dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, 

aseveró que las amenazas son secreto a voces y se han incrementado en meses 

recientes, por lo que, consideró, se vive una situación preocupante.- La Jornada, 12 

INFORMACIÓN GENERAL 

AMLO también es un corrupto, dice Meade.- El precandidato presidencial de la 
coalición PRI-PEVEM-Panal, José Antonio Meade, aseguró que al priismo “ le 
duele”  la traición por corrupción del ex gobernador de Veracruz Javier Duarte de 
Ochoa, pero afirmó que esa acción no define a los militantes del tricolor. De gira por 
Boca del Río, acusó de corrupto al abanderado de Morena, Andrés Manuel López 
Obrador, por defender a los criminales y a sus colaboradores que “ son grabados 
recibiendo dinero” . Milenio, 6 Política 

 

 

México marca superávit comercial histórico con EU.- México reportó un 
superávit comercial histórico con Estados Unidos, pues alcanzó 65,683 millones de 
dólares en los primeros 11 meses del 2017, su mayor valor para un mismo periodo 
desde el 2007, cuando el saldo fue de 68,131 millones de dólares. De acuerdo con 
datos difundidos por el Buró de Censos estadounidense, el crecimiento anual del 
superávit de México con su vecino del norte fue de 9.6% en el acumulado de enero 
a noviembre. Con estos resultados, el país se consolida como el segundo mercado 
que presenta un mayor saldo positivo con EU, sólo después de China, que registró 
un superávit de 344,419 millones de dólares, un crecimiento de 7.8%, de enero a 
noviembre. El Economista, PP y 28 
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Esquela.- La presidencia de la República lamenta el sensible fallecimiento de Doña 
María Cristina López-Doriga, a quien expresa sus más sentidas condolencias en 
unión de su apreciable familia. El Universal, 28-A 

 

Moreno Valle se baja de la contienda; Anaya va solo.- El aspirante presidencial 
del PAN, Rafael Moreno Valle, desistió de participar en el proceso electoral interno 
por la precandidatura presidencial de su partido y de la coalición Por México al 
Frente. "Es evidente que existe un consenso a favor de quién debe ser el 
abanderado. Sostuve reuniones con mi familia, equipo de trabajo, colaboradores y 
juntos tomamos la decisión de no convertirnos en un obstáculo para que el PAN se 
mantenga unido y Por México al Frente logre sus objetivos", asentó el ex gobernador 
de Puebla. En un video en sus redes sociales, Moreno Valle dijo estar convencido 
de que México necesita de un cambio de régimen y que para lograrlo se requiere 
de la suma de distintas fuerzas políticas que impulsen un proyecto común. El 

Universal, 6-A 

 

 


